

## 7 - La porte Saint Benoit

Elle contrôlait l'accès au village par le sentier qui courait à flanc de falaise. Un rempart la reliant au bord de la rivière a disparu lors de la construction de la route en contrebas de la falaise. Le chemin longeant la falaise reliait Voguë à Rochecolombe et Balazuc.

## 8 - L'Ardèche

Longue de 125 kilomètres, elle prend sa source dans la forêt de Mazan près du Col de la Chavade, à 1.467 mètres d'altitude. Elle connaît des crues violentes au printemps et à l'automne et des périodes de très basses eaux en été. Des plaques en souvenir des crues de 1890 et 1992 sont placées sur la pile du viaduc de la Via Ardèche et sur le bâtiment de la mairie.

## 9 - Le moulin à blé

Construit avant la fin du XIII<sup>ème</sup> siècle, le Moulin a été restauré en 1458 suite à de nombreuses crues sur les ordres de Pierre IV seigneur de Voguë. Un barrage poussait l'eau sous la roue en bois. On y traitait toutes sortes de céréales mais aussi de l'huile de noix et d'olives grâce à sa meule spécifique. Toute cette partie du moulin fut emporté par la crue centenaire de 1890. Consolidation en cours réalisée par l'association « sauvons le petit patrimoine »



## 10 - La maison Roussel

Ancienne demeure de l'intendant du château (XVII<sup>ème</sup> siècle). Cette famille notable a fourni pendant deux siècles des maires pour Voguë, des juges à la cour du seigneur, des baillis à la baronnie de Montlaur, des avocats au parlement, des dignitaires aux bénédictins du Saint Esprit. Sa façade sur la rue est du même style que celle du château. Deux étages de fenêtres rectangulaires à croisées de pierre lisse surmontées d'un étage percé d'œils-de-bœuf la composent. Un escalier dans la tour permettait d'accéder à toutes les dépendances.

## 11 - La tour de l'Esparat ou de Lesparre

La tour de l'Esparat était au XIII<sup>ème</sup> siècle le donjon de l'un des co-seigneurs qui servait de refuge en cas d'agression. Propriété de Melchior De Vogüe au XVII<sup>ème</sup> siècle qui la loue en se réservant le pigeonnier abrité au sommet. Elle fut détruite en partie en 1853 pour élargir la route traversant le village.

## 12 - Puits le long de l'Ardèche

Grâce à la digue érigée suite à la reconstruction du moulin, des murs en pierres et des puits furent bâtis pour permettre aux villageois de cultiver leur jardins et les protéger des crues. Depuis 1890, tous ces puits sont à sec.

## 13 - Le pont et la rotonde

La construction d'un premier pont est décidée en 1456. Seules les piles sont bâties en 1522. Le marquis de Vogüé fait construire un pont en bois en 1780 (qui sera emporté 2 ans plus tard). La construction par Marc Seguin d'un pont suspendu se fera en 1828. La traversée de ce pont se fera moyennant un péage jusqu'en 1890 où il fut emporté par une terrible crue. Une passerelle métallique fut alors posée entre les piles restantes. Le pont fut de nouveau détruit par la résistance en 1944 pour couper le repli allemand et remplacé par le pont actuel.

## 14 - La rue des balcons

Autrefois appelée: rue des foins, les maisons sont pour la plupart en galets de granit, escaliers et balcons en pierre provenant des carrières environnantes.



## 15 - L'église Sainte Marie

Sur la place actuelle de l'église et du presbytère s'élevait au XIII<sup>ème</sup> siècle un prieuré dépendant de Cluny. L'église Sainte-Marie, victime des guerres de religion, fut reconstruite en 1691. Elle renferme une cuve baptismale du XVII<sup>ème</sup> siècle et le caveau des seigneurs de Voguë dont l'écusson est incrusté dans le mur sud du clocher. Au-dessus du Maître Hôtel, une tapisserie réalisée par les villageois de Voguë et inaugurée en 1989.

## Le Viaduc

Construit en 1877 (190 mètres de Long avec 7 arches sur l'Ardèche), Il est d'une conception typique avec 3 particularités: en pierre, en courbe, en dévers (incliné). Ancien nœud ferroviaire d'où son nom « étoile de Voguë », la ligne a été fermée au trafic voyageurs en 1969 et au trafic marchandises en 1988. Depuis, elle est remplacée par la voie verte « Via Ardèche » sur une longueur de 30 km entre Voguë et Saint Paul le Jeune.



Photos : Alice Lacour



# VOGÜÉ

Classé parmi les « Plus Beaux Villages de France », « Village de caractère » et « Station Verte », le vieux village de Vogüé est construit en amphithéâtre sur la falaise en bordure de l'Ardèche. Il est une des images les plus célèbres et pittoresques du Bas Vivarais. Premier point de départ de la descente des Gorges de l'Ardèche, Vogüé jouit également d'un riche passé historique avec les vestiges de cinq châteaux, tous antérieurs au XIVE siècle. L'un d'eux, très remanié au XVIIe siècle, domine le bourg central.

## 1- Départ

## 2 - Jardin de la cure

## 3 - La Gleyzette et les anciennes carrières

Petite chapelle romane restaurée par l'association locale « sauvons le petit patrimoine »



## Les anciennes carrières Giraud

Exploitée de 1880 à 1945, la carrière Giraud a fourni la pierre bleue de Vogüé, très réputée, pour la réalisation de nombreux ponts, viaducs, tunnels, maisons de gardes et gares: plus de 200 monuments aux morts, halle Garnier à Lyon, caserne des célestins à Paris...



## 4 - Le Château

Monument historique privé, appartenant à la famille De Vogüé, bâti au XIIème siècle autour d'un donjon carré, détruit aujourd'hui.

Au XVème siècle, de grandes transformations lui donnent son aspect actuel. Au XVIIème siècle apparaissent les larges fenêtres, les œils-de-bœuf, le balcon et les jardins suspendus

# Circuit découverte du village de caractère

ainsi que la grande porte sur la façade nord s'ouvrant sur un grand parc (plantation des marronniers en 1730). C'est dans ce château rénové qu'aurait logé en 1629 le roi Louis XIII qui venait d'écraser la citadelle privadoise.

Chapelle romane avec ses vitraux d'Alfred Manessier collection de Jean Chièze (1898-1975), graveur sur bois.

Salle des états du Vivarais

Jusqu'au XVIIème siècle, date de création de l'entrée actuelle, l'accès au château était situé au Sud. Un pont-levis enjambant un fossé de défense constituait l'accès au château.

Melchior De Vogüé, va être à l'initiative de l'aménagement d'un lieu d'agrément grâce à la création d'un réseau de voutes sur ce fossé et cette ancienne entrée.

L'association « Vivante Ardèche » gère le château et propose des expositions d'art contemporain, des animations famille et des concerts.

## 5 - Place de la Gadabielle

De cette place, vous pouvez voir devant vous une tour bâtie en pierres de Vogüé, ressemblant à un clocher: c'est le haut de la cage d'escalier de la Maison ROUSSEL, intendant du château au XVIIème siècle. En partant sur la gauche, on aperçoit entre les maisons, la Tourasse: tour en très bon état, siège de l'administration du seigneur de Vogüé au XIVème siècle. Au bas de la petite descente, à droite, une belle porte de la maison Meynier Maître chirurgien. Les caves abritaient céréales, vin et bétail. Surnommée « la rue des ivrognes » car autrefois par mauvais temps, les habitants allaient de cave en cave.



## 6 - Rue des puces (Andronne en vieux Français)

Ce quartier de Vogüé, aux maisons très serrées, est la partie la plus ancienne du village historique (XIVème siècle).

Ces rues typiques coupées d'arcades sont bordées par des maisons d'architecture diverse.

Certaines de ces maisons remontent au Moyen-âge, d'autres sont postérieures à la guerre de 100 ans (XVème siècle), d'autres datent du lendemain des guerres de religion (XVIIème siècle).

